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DURANGO, DGO.

Con la limpieza del canal de
riego del Carril 2000 y una feria,
el gobierno de Toño Ochoa cerró
la Semana Ambiental 2023, en la
que se generó conciencia social
sobre el cuidado del planeta, por
una casa más bonita, limpia y
ordenada. 

En ambos eventos, el secretario
del Ayuntamiento, Bonifacio
Herrera Rivera, el director de
Medio Ambiente, Albino Ponce
Barrón, y la regidora Gabriela
Vázquez Chacón agradecieron a
los ciudadanos por sumarse a
estas acciones que hacen de
Durango un lugar más verde y
sustentable. 

La jornada comenzó con la

limpieza de cuatro kilómetros del
canal de riego, en conjunto con
organizaciones civiles, comités
vecinales, escuelas y otras, para
retirar llantas, basura, plásticos y
desechos de gran tamaño, lo que
mejoró el entorno de la zona. 

Posteriormente, en la plaza de
Armas se llevó a cabo la Feria
Ambiental con 60 stands de
negocios locales y la participación
de asociaciones civiles afines a la
cultura ambiental, para difundir
y apoyar una cultura sostenible.  

Ahí se premiaron a las alumnas
de secundaria ganadoras del
concurso de pintura infantil
Madonnari, siendo el tercer lugar
para Arleth Valeria Huerta; el
segundo, Olga Ximena de la Cruz;
y el primero para Ashlee
Sandoval.

Fuerte Durango en el
medio ambiente: alcalde
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“Amor con amor se paga y por
eso traemos muchas cosas para
Tepehuanes”, aseguró el
gobernador Esteban Villegas
Villarreal al dar inicio con el
programa de Infraestructura
Social que dotará a las familias de
obras con valor como mejores
vialidades, espacios públicos y
recreativos, acciones de salud,
drenaje, vivienda y más.

Nada más este año le vamos a
meter a este municipio más de 40
millones de pesos en distintos
rubros y solo en obras se le
destinarán 24, destacó el

Mandatario al iniciar la
construcción de un sistema de
agua potable, la pavimentación
de la calle principal en la
localidad La Purísima, el acceso
principal del poblado Cerritos, la
modernización de la calle
prolongación Hidalgo en la
cabecera municipal, además de
las vías Néstor Saucedo y 16 de
Septiembre.

Con este programa que dio
inicio en Tepehuanes, se
dispersarán más de 235 millones
de pesos en el estado con una
mezcla de recursos junto a los
ayuntamientos, detalló Villegas
Villarreal al destacar también que
como parte de la Infraestructura
Social, se entregarán acciones de

vivienda como techo firme,
tinacos, bóileres, cisternas,
bebederos en varias localidades;
la rehabilitación de drenaje en
colonias y la modernización de
espacios educativos como el
Colegio de Bachilleres (COBAED).

Acompañado de la presidenta
del DIF Estatal, Marisol Rosso y
parte de su gabinete, el
gobernador hizo entrega de una
patrulla rosa que fortalecerá la
seguridad en este municipio, así
como 400 paquetes alimentarios
en apoyo a las familias que
menos tienen.

En esta intensa gira de trabajo
por Tepehuanes, Esteban
reafirmó su compromiso para que
sus habitantes cuenten con

mejores condiciones de salud, lo
cual ya es una realidad, pues dio
a conocer que ya hay 11 nuevos
contratos de doctores y
enfermeras, como en el caso de
San José de la Boca, que después
de 35 años, ya tienen personal de
enfermería.

La titular de la Secretaría de
Bienestar Social (SEBISED), Rocío
Rebollo Mendoza, detalló que el
Programa de Infraestructura
Social del Estado, llegará a los 39
municipios a través de los
recursos estatales y municipales
del Ramo 33, los cuales en un
inicio eran 160 millones de pesos,
pero gracias a las gestiones y al
trabajo en conjunto con los
ayuntamientos, ahora serán 235

millones para invertir en obras
que realmente necesiten las
familias duranguenses.

Por su parte la presidenta de
Tepehuanes, Marisela Corral
López, agradeció el apoyo que ha
recibido del gobernador, pues
destacó que de las peticiones que
se le hicieron al mandatario, en
ninguno de los proyectos hubo
un “no” como respuesta, todo fue
aprobado a favor del municipio;
“la palabra se empeña y se
rescata con acciones cómo estás,
Tepehuanes será otro con su
apoyo, sin usted no estaríamos
dando los resultados y a nosotros
se nos llegó la hora con su
gobierno, con su respaldo y con
toda su voluntad”, finalizó.

Con presupuesto histórico, lleva Esteban
infraestructura social para Tepehuanes
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Por Martha Casas
DURANGO, DGO.

El delegado de la Profeco en Durango,
Fernando Álvarez León señaló que los
productos más baratos se encuentran en
los mercados de abastos con precios hasta
20 por ciento abajo respecto a los centros
comerciales, sin embargo, reconoció la
necesidad de intervenir para mejorar la
infraestructura de estos lugares. 

El funcionario federal manifestó que en
virtud de que los mejores precios se
encuentran en las centrales de abastos en
comparación con los centros comerciales,
se debe trabajar en las condiciones de
seguridad, higiene, espacios físicos, para
que sea cómodo para el consumidor.

Y es que en este momento los mercados
tienen algunas deficiencias y la gente
busca tener comodidad y facilidad para ir
a hacer sus compras.

Indicó que hay convenios a nivel
nacional para que la canasta básica y los
24 productos que la integran no excedan
en conjunto los mil 39 pesos, sin

embargo, en Durango se rebasa un poco
y se encuentran a mil 100
aproximadamente.

Resultó que en los últimos reportes
semanales hay productos que han
presentado una ligera demanda, pero

también hay algunos otros que durante
el año han incrementado de precio como
el huevo, el pollo, la carne, entre otros. En
términos generales en este momento los
precios se ubican más elevados en
función al porcentaje de inflación.

Hasta 20 % más baratos los precios en los mercados de abastos

DURANGO, DGO.
En una acción más como Parlamento

Abierto, el Congreso del Estado a través
de la Comisión de Asuntos Indígenas
aprobó y emitió la convocatoria a través
de la cual se consultará a los pueblos,
comunidades y personas de origen
indígena en la entidad, a fin de escuchar
su opinión y propuestas para la Reforma
Electoral y la Ley General de Pueblos y
Comunidades Indígenas.

Para la realización de esta importante
acción, el Congreso tendrá como órgano
asesor al Instituto Nacional de los Pueblos
Indígenas (INPI), delegación Durango, y la
participación coadyuvante del Instituto
Electoral y de Participación Ciudadana del
Estado (IEPC), así como al Instituto
Nacional Electoral (INE); mientras que la
Comisión Estatal de Derechos Humanos
será el órgano garante.

Presidida por la diputada Sandra Luz
Reyes Rodríguez, esta comisión tiene
como secretario al diputado Bernabé
Aguilar Carrillo y como vocales a la
diputada Gabriela Hernández López y los
diputados Fernando Rocha Amaro,
Eduardo García Reyes y Gerardo Galaviz
Martínez, quienes a través del Grupo
Técnico Operativo signaron la
convocatoria para que, autoridades e
instituciones representativas de los
pueblos y comunidades indígenas de
nuestro estado, participen de forma libre
e informada en este levantamiento en

materia de derechos políticos-electorales.
Cabe señalar que en Durango se

asientan pueblos originarios como los
O´dam, Wixárikas, Meshikan, Rarámuris
y Na’ayeri; quienes podrán asistir a las
dos reuniones informativas al respecto de
la consulta, a realizarse el 23 de junio de
2023 en la Universidad Tecnológica del
Mezquital, ubicada en la comunidad de La
Guajolota; y el 24 de junio en la sede del
Congreso del Estado.

Posteriormente se dará paso a la etapa
deliberativa, del 25 de junio al 24 de julio
del año en curso, en donde se procesará
la información que hayan brindado los

participantes (propuestas,
planteamientos, observaciones,
reflexiones). Posteriormente, el Grupo
Técnico Operativo de la consulta, dará sus
conclusiones el 26 de julio, para dar paso
a la publicación de resultados a más
tardar el nueve de agosto.

Para mayor información sobre la
consulta, se puede ver la convocatoria
completa en la página de Internet del
Congreso del Estado:
https://congresodurango.gob.mx y las
redes sociales del mismo: H. Congreso del
Estado de Durango en Facebook y
@CongresoDurango en Twitter.

Realizarán consulta a pueblos
originarios de Durango
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Por Martha Casas
DURANGO, DGO.

El diputado federal Carlos
Maturino Manzanera informó
que se busca hacer un frente
común de duranguenses de
diversos sectores en busca de una
reunión con la titular nacional de
Caminos y Puentes Federales
(Capufe), a fin de seguir
avanzando en la urgente
necesidad de mejorar las
condiciones de seguridad y de
infraestructura de la
supercarretera Durango-
Mazatlán.

"Estamos tratando de ponernos
de acuerdo no solo como
legislador federal, sino como
duranguense, con diputados
locales, federales, líderes
empresariales, sociedad civil,
entre otros... ya no es nada más
un tema de las circunstancias
físicas que guarda la carretera,

asfalto, alumbrado, alcantarillas
abiertas o los baños, se trata
también de un tema grave de
seguridad", expuso.

Refirió que es necesario hacer
algo para que la Guardia Nacional
haga algo al respecto que ya no
haya secuestros exprés,
levantones o robo de vehículos,
hoy desafortunadamente quien
viaja en una camioneta pick up,
de modelo reciente o grande,
llama la atención de los grupos
criminales que se encuentran en
esa zona o del crimen organizado
y se exponen al robo de sus
vehículos.

Maturino manifestó que la
situación es delicada,
prácticamente se está aislando a
Durango, porque está quedando
sin salidas, para poder llegar al
centro del país a la Perla del
Pacífico, además del impacto en el
tema comercial, económico y
turístico.

Remarcó que ya se solicitó una

reunión en conjunto del frente
común, donde también
participarán empresarios y
funcionarios de Mazatlán,

Sinaloa.
Recordó que el pasado 10 de

abril sostuvo una reunión con la
titular de Capufe, Julita Veites y se

tuvieron acuerdos como la
aplicación de 90 millones de
pesos en mantenimiento a la
carretera.

Frente común por la urgente necesidad
de seguridad en la supercarretera 
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DURANGO, DGO.

El rector de la Universidad
Juárez del Estado de Durango
(UJED), Rubén Solís Ríos, inauguró
la remodelación de los pasillos y
palapas de la Facultad de
Economía, Contaduría y
Administración (FECA), lo que da
respuesta a las solicitudes de los
estudiantes de esa unidad
académica. Estos espacios son
utilizados por los jóvenes para
realizar tareas y convivir con sus
compañeros, lo que les facilita un
mejor desarrollo en su entorno
educativo.

Solís Ríos destacó durante la
inauguración que la entonces
Facultad de Comercio y
Administración surgió
originalmente en el Edificio

Central de la Universidad.
Posteriormente se construyó el
edificio actual de la FECA, bajo la
dirección de Rubén Vargas
Quiñones. Estos detalles son
importantes para comprender el
origen del edificio y la evolución
de la Universidad, dijo tras
expresar su satisfacción por
entregar la remodelación de los
pasillos y palapas, como resultado
de la gestión liderada por el
presidente de la sociedad de
alumnos, Ari Alfonso Flores
Martínez. Además, resaltó que la
Universidad se ha ido
construyendo progresivamente, y
en la actualidad cuenta con
espacios adecuados para los
estudiantes.

Por su parte, José Ramón Duarte
Carranza, director de la FECA,
señaló cómo han atestiguado las

inquietudes de los estudiantes y
su capacidad para gestionar
mejoras en beneficio de la
comunidad estudiantil. Destacó la
importancia de la colaboración
entre los estudiantes, el cuerpo
directivo y la rectoría para
obtener resultados positivos.
Agradeció al rector por su apoyo
y reafirmó el compromiso de
trabajar de la mano con la
Administración Central en
beneficio de los alumnos.

Ari Alfonso Flores Martínez,
presidente de la sociedad de
alumnos de la FECA, mostró su
alegría al ver los resultados de la
gestión realizada ante la rectoría.
Agradeció a las autoridades
universitarias y a sus compañeros
por la confianza depositada en él
y por permitirle representarlos
dignamente en esta labor. 

Solís Ríos entrega obras en la Feca

DURANGO, DGO.

La edición 2023 del Premio
Estatal al Mérito Ecológico, ya
tiene ganadores, expresó la
secretaria de Recursos Naturales
y Medio Ambiente, Claudia
Hernández Espino, quien, junto
con el secretario general de
Gobierno, Héctor Vela Valenzuela,
a nombre del gobernador Esteban
Villegas Villarreal, entregaron a
los primeros lugares sus
estímulos al resultar ganadores
con proyectos sobre el cuidado de
la naturaleza.  

En este gobierno nuestro medio
ambiente y la conservación de
nuestros recursos naturales
tienen un gran valor, indicó la
titular de la SRNMA, al reconocer
la importancia de lo que
representan estas contribuciones
que hacen los duranguenses para
hacer un Durango más
sustentable. 

El secretario general de
Gobierno, Héctor Vela Valenzuela
se sumó a la celebración, “Hoy
estamos aquí con  los mejores
promotores del cuidado en
nuestro estado”, expresó al
destacar las categorías ganadoras
como del Sector Académico, Social
y Privado, qué con pasión y
vocación se han mantenido

firmes en la búsqueda de dichos
objetivos, “hoy debemos
sentirnos satisfechos por dar un
paso importante y en esta ruta
para lograr más objetivos
conjuntos reconozcamos y
aprendamos de quienes ponen un
buen ejemplo”. 

Claudia Hernández Espino,
expuso que en el gobierno de
Esteban hay una preocupación
real por una política ambiental y
desde el inicio de este sexenio, se

ha estado trabajando en
coordinación con la Secretaría, en
uno de los ejes del Plan Estatal de
Desarrollo, el eje cuatro con un
Durango Sostenible, Ordenado y
con Calidad de Vida. 

Ante la presencia del jurado
calificador conformado por Rubén
Román Galán Treviño titular de la
Secretaría de Medio Ambiente y
Recursos Naturales (SEMARNAT),
la diputada Patricia Jiménez,
Secretaría de la Comisión de

Ecología, en representación de la
diputada Jenifer Adela Deras, la
bióloga Aurora Gómez,
coordinadora de la Región Norte
de México Red de la Juventud por
la Biodiversidad y Jaime Herrera
Gamboa representación Instituto
Tecnológico del Valle del
Guadiana, se llevó a cabo la
premiación de los galardonados. 

En la categoría Sector
Académico “Héctor Mayagoitia
Domínguez” el ganador fue

Marín Pompa García; en la
categoría de Sector de Iniciativa
Privada “José Mario Molina
Pasquel y Henríquez”, resultó
ganadora la agencia Automotriz
del Guadiana representado por
César Octavio Alcaraz Arreola,
gerente general y en el Sector
Social “Julia Carabias Lillo” el
ganador fue el Ejido San Pedro, en
el que recibió el premio José
Ramón Hernández Rivera,
presidente del Comisariado Ejidal.

Reconocen a duranguenses que se
suman a cuidar el medio ambiente
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Por Martha Casas
DURANGO, DGO.

Luego de sostener una reunión
con Caminos y Puentes Federales
(Capufe), Secretaría de
Infraestructura, Comunicaciones
y Transportes (SICT) y Guardia
Nacional, líderes empresariales
advirtieron que existen omisiones
de los funcionarios, pues no está
claro por qué no hay denuncias
presentadas debido a una de las
principales causas de la
inseguridad en esta rúa, que son
los accesos piratas o irregulares,
así lo advirtió Salvador Chávez
Molina, presidente de la Cámara

Nacional de Desarrolladores de
Vivienda (Canadevi).

El líder de los desarrolladores de
vivienda expuso que esta
reunión, "lamentablemente no
fue lo que nosotros esperábamos,
sí fueron muy atentos en
recibirnos, en escucharnos, en ver
las inquietudes de todos y cada
uno de los asistentes, pero el
único compromiso que pudimos
sacar fue de la Guardia Nacional,
que iban a aumentar el número
de rondines y elementos para
vigilar esta ruta", refirió en
entrevista.

La reunión fue prolongada a
más de dos horas, donde el tema
que se ubica como el principal

problema, es la presencia de rutas
o accesos alternos irregulares que
están en el tramo cercano a
Coscomate y aunque las
autoridades lo saben, han sido
omisas al no presentar las
denuncias correspondientes por
la operación de esa caseta
"alterna" en la supercarretera.

Detalló que la presencia de estas
casetas irregulares que no son
parte de la rúa, implica un daño
al erario, un daño patrimonial,
puesto que no se están cobrando
las cuotas de peaje que deberían.
Si bien no se tiene el dato preciso
de la fuga de recursos que
significa para las autoridades, se
cree que son cientos de millones
de pesos, "sí lo deben de tener
estimado, no lo pueden saber a
ciencia cierta porque justamente
esos vehículos no están siendo
contabilizados en la caseta, pero

todos los que hemos circulado
por esta ruta vemos que más de

la mitad se desvían a estas
casetas", cálculo.

Omisiones en la súper, no existen
denuncias por accesos "pirata"

Por Martha Casas
DURANGO, DGO.
Las casetas "piratas" que operan

en la supercarretera Durango-
Mazatlán tendrías hasta dos años
operando, indicó Eduardo
Rodríguez Gálvez, presidente de
los Canacintra Durango al
manifestar que
desafortunadamente todavía no
se observa un compromiso por
parte de las autoridades para
acabar con este problema.

Tras la reunión con autoridades
de la Secretaría de
Infraestructura, Comunicaciones
y Transportes (SICT), de Caminos
y Puentes Federales (Capufe) y de
la Guardia Nacional, el líder
industrial Indicó que uno de los
temas más sensibles fue la
presencia de una caseta irregular
que es por donde se estarían
filtrando individuos que cometen
hechos de inseguridad, además
implica un daño al erario porque
tiene un impacto económico, por
lo que deja de recibir quien
administra esta autopista, que es
Capufe.

Pero a pesar de que se conoce el
tema por parte de las
autoridades, no existe un
compromiso tangible para
resolver el tema en el corto plazo,
"no nos dijeron: se va a resolver
en uno o dos días, sin embargo,
en la minuta que se les va a
presentar sobre la reunión, se les
va a solicitar que informen por

qué no hay denuncias
correspondientes".

Se va a promover una reunión
regional con representantes
empresariales de Mazatlán y
Capufe, porque este es un tema
que ya no puede esperar, indicó el

líder industrial.
Como un primer acercamiento

pudo entenderse como positivo,
aunque quedaron muchos
compromisos en el aire, externó
Rodríguez Gálvez.

Manifestó que el tema de los

recursos también es un asunto
delicado, puesto que lo que se
recibe por el concepto de cobro de
casetas, que según transparencia
es más de mil 500 millones de
pesos al año, no se entrega a
Capufe directamente, sino que se

va a Banobras y este da una
aportación a Capufe muy baja.

Si es así, se cree también
necesario que los diputados
analicen el tema y que puedan
hacer algo desde el terreno
legislativo.

Hasta dos años tendrían operando las
casetas piratas en la autopista a Mazatlán
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Agencias de viaje
piden operativos
especiales para
garantizar
seguridad a
turistas

Por Martha Casas
DURANGO, DGO.
La presidenta de la Asociación

Mexicana de Agentes de Viajes de
Durango (AMAV), Rosa María
Román pidió a los gobiernos
estatal, federal y municipal que se
refuercen los operativos
especiales para garantizar la
seguridad de los turistas para la
siguiente temporada vacacional.

No se quiere que la entidad
llegue a situaciones graves como
Chiapas, donde en este momento
no se están vendiendo espacios
turísticos porque representan
riesgos para los viajantes,
aseveró.

Manifestó que quién tiene ya
una reservación difícilmente la
cancela por este asunto, sin
embargo, es necesario que las
autoridades se enfoquen en
brindar la seguridad a los turistas
para que puedan llegar a los
destinos que contratan a través
de rutas carreteras.

Por lo anterior, dijo que es
necesario hacer una solicitud del
gobierno del estado, al gobierno
municipal y desde luego al federal
para que implementen un
operativo efectivo a través de las
instancias de seguridad en las
diversas carreteras que conducen
a Durango.

Lo anterior tiene que hacerse ya
sobre todo por la cercanía de la
Feria Nacional Durango Villista
2023, para la que, en este
momento, ya existen
reservaciones para acudir a
Durango y se debe garantizar la
llegada a salvo de los turistas.



DURANGO, DGO.
El bufete jurídico de la Facultad

de Derecho y Ciencias Políticas
(Fader y Cipol) de la Universidad
Juárez del Estado de Durango
(UJED) celebró su 56 aniversario
de brindar servicios de asesoría
jurídica gratuita a la comunidad
duranguense en situación de
vulnerabilidad.

Humberto Raúl Calderón
Chávez, director del bufete
jurídico, destacó que esta
iniciativa comenzó en 1967 por
un grupo de estudiantes de la
entonces Facultad de Derecho,
con el objetivo de realizar su
práctica forense y responder a la
necesidad de ejercer la práctica
jurídica.

A lo largo de sus 56 años de
existencia, el bufete ha sido un
lugar donde han participado

destacados profesionales que
posteriormente se han
desempeñado como agentes del
Ministerio Público, jueces,
magistrados y funcionarios
públicos. Calderón Chávez resaltó
especialmente la dirección de
Ernesto Galindo Romero, quien
estuvo al frente del bufete
durante 26 años consecutivos.

También mencionó la
contribución de los exdirectores
que, durante su gestión,
orientaron a los estudiantes de la
Fader y Cipol en sus prácticas
profesionales, con el propósito de
brindar un enfoque más
humanista a este despacho y
establecer un vínculo sólido con
la sociedad en situación
vulnerable.

Como parte de la
conmemoración de este

aniversario, se entregaron
reconocimientos a los
exdirectores o sus representantes,
destacando la familia del Lic.
Ernesto Galindo Romero (1966-
1992), Lic. Carlos Augusto Leyva
Gutiérrez (1992-1996), Lic. Jesús
Rivera Ortiz (1996-2000), M.D.
Luis Tomás Castro Hidalgo (2000-
2005), Lic. Humberto Raúl
Calderón Chávez (2005-2012), Dr.
Rafael Mier Cisneros (2012-2015),
M.D. Hugo Fernando Herrera
Duéñez (2015-2021), y
nuevamente el Lic. Humberto
Raúl Calderón Chávez (2021-
2023).

Rafael Mier Cisneros, director de
la Fader y Cipol, agradeció a cada
uno de los exdirectores por su
contribución significativa a la
historia de la Facultad, ya que
este tipo de vínculos con la

sociedad fortalecen la democracia
y resaltan la importancia del
sentido humanista en el campo
del Derecho.

En el evento estuvieron
presentes Paulino Córdova
Quiñones, subsecretario de
Desarrollo Político y
Fortalecimiento Municipal de la

Secretaría General de Gobierno;
Enrique García Carranza, abogado
y representante jurídico de la
UJED; Susana Pacheco Rodríguez,
magistrada del Poder Judicial del
Estado de Durango, así como
académicos, estudiantes
universitarios e integrantes del
despacho jurídico.

Bufete Jurídico de la Faderycipol festeja 56
años de apoyar a la comunidad gratuitamente
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Por Martha Casas
DURANGO, DGO.
Es amplia la desocupación de

locales comerciales, sobre todo en
el centro de la ciudad y
desafortunadamente tiene que
ver con la crisis de las empresas,
las condiciones económicas,
ventas bajas y el encarecimiento
de productos, indicó Dora Herrera
Jáquez, dirigente de la Asociación
de Profesionales Inmobiliarios
(AMPI).

Agregó que la alta desocupación
de locales comerciales, obedece a
diversos factores, entre los que
destacan la inseguridad que se
vive en las diferentes carreteras,
que genera un alto precio de los
productos, esto a un lado a
circunstancias complicadas
económicas de la ciudadanía
implica ventas bajas con insumos
caros que incluyen servicios como
la luz y el agua.

Lo anterior hace muy
complicado sostener un negocio
abierto y terminan por cerrar sus
puertas en el corto plazo, dejando
los locales sobre todo en el centro
de la ciudad, donde las cosas se
complican aún más.

Se estima que entre un 20 y un
30 por ciento de locales se
encuentran vacíos.

Agregó la pregunta expresa de
los medios de comunicación, que
productos como la carne, los

abarrotes, frutas y verduras se
han incrementado en su precio a
raíz de que se tiene que hacer

diferentes los trayectos y más
costosos para que pueda llegar la
mercancía Durango. 

Entre un 20 y 30 % de locales
comerciales de desocupados
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DURANGO, DGO.

La colaboración de la ciudadanía
en la zona rural para definir las
obras del Presupuesto
Participativo hará posible más
obras e infraestructura para
mejorar sus vidas en los
poblados, con una atención
prioritaria de Toño Ochoa. 

Así lo destacó José Daniel

Salazar Díaz, director municipal
de Desarrollo Rural, quien
posteriormente expresó que “este
ejercicio vino a cambiar el rumbo
total de las comunidades rurales,
con obras para enchular nuestros
ranchos y tener más desarrollo”. 

Recordó que entre las
comunidades beneficiadas se
encuentra Morcillo, Plan de Ayala,
Dolores Hidalgo, Gabino Santillán
y Labor de Guadalupe, en donde

construirán domos, rehabilitarán
canchas y crearán plazas para la
recreación de las familias. 

“Vamos al 100 en el campo con
Toño Ochoa”, expresó al resaltar
que las familias están muy
contentas con este ejercicio,
realizado por primera vez en
Durango, por eso “pondremos
todo de nuestra parte para que
crezca y puedan entrar más
comunidades el año siguiente”.

Se construirán domos, plazas y se
rehabilitarán espacios deportivos  

DURANGO, DGO.
En el Hospital Municipal del

Niño este mes se implementará la
Clínica de Atención a la Salud
Mental Infantil (ASMEI) con
psicólogos y terapistas de la

comunicación humana, para
ampliar los servicios, informó
Toño Ochoa. “Atender a nuestras
niñas y niños de forma integral es
la meta; por ello, aquí se brindará
atención a pacientes con

padecimientos como depresión,
ansiedad, entre otros, pero con
una mirada interdisciplinaria que
mejore su calidad de vida”,
explicó.  Juan Esteban Aguilar,
director municipal de Salud

Pública, recalcó que no se puede
dejar de atender de forma
integral a la niñez, por eso ahora
se amplían los servicios.

Dejó claro que, aunque el
proyecto de un nuevo Hospital

sigue avanzando, la atención
debe a las niñas, niños y
adolescentes debe continuar de
forma permanente, por lo que no
se escatima en esto para
garantizar su salud.

Con Toño Ochoa, la atención a la salud
mental de la niñez es una realidad
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DURANGO, DGO.
Durango, tierra de grandes

mujeres y hombres, es el lugar
más seguro del país, con miras al
crecimiento en infraestructura y
empleo en la Laguna, así lo
expresó el gobernador Esteban
Villegas Villarreal, al agradecer la
invitación del Segundo Consejo
Directivo Nacional de la Cámara
Mexicana de la Industria de la
Construcción (CMIC) 2023. 

Ante los integrantes y
representantes de la CMIC de los
diferentes estados de la República
Mexicana, el Ejecutivo estatal,
acompañado de su esposa,
Marisol Rosso Rivera, les dio la
bienvenida y señaló que a pesar
de la dificultad presupuestal que
se ha presentado, no solo en
Durango, los constructores le
están echando ganas para seguir
promoviendo obras a favor del
desarrollo y la infraestructura, ya
que en la entidad, gracias a sus
garantías de seguridad están
llegando empresas que
representan una mejora en la
economía y atracción de más
inversiones.

El mandatario, aprovechó para
compartir las principales acciones
de la Administración Estatal
como el recurso que se espera
para seguir impulsando el
programa de Agua Saludable para
la Laguna, “si le apostamos todos
los gobernadores al tema de la
infraestructura, tendríamos
estados más equilibrados con
mejor economía”, señaló al
mencionar que, en esa
coordinación con la CMIC, confía
en obtener grandes avances.

Allí reiteró su compromiso que
toda la obra quede con los
constructores locales para que
juntos se puedan aprovechar
todas las inversiones para

hacerlas crecer y detonar el
desarrollo de la región, esto al
anunciar que ya comienzan a
llegar nuevas inversiones que
representan miles de empleos y
bien pagados para la entidad. 

“Ustedes son clave importante
para que todos estos proyectos se
puedan dar y detonar esa
economía que por tantos años
hemos esperado”, dijo.

Francisco Solares Alemán,
presidente nacional de la CMIC,
expuso que, en esta comarca
lagunera, donde se unen dos
estados, representa una doble
oportunidad y reconoció el
trabajo de Esteban Villegas por
construir lazos con la iniciativa
privada a fin de detonar el
desarrollo, pero sobre todo, el
trabajo en unidad.

"El gobernador ha traído
inversión en tan solo ocho meses
como no lo ha hecho nadie",
manifestó Donato Gutiérrez,
presidente de la delegación CMIC
Laguna, como anfitrión del
evento, quien se mostró
agradecido por el
acompañamiento de Esteban

Villegas, así como de los
representantes de las distintas
regiones del país y su presidente
nacional que, desde Durango,
destacó que se seguirá trabajando
en coordinación con el Gabinete
Estatal quienes siempre han
mostrado la buena disposición de
colaborar en conjunto con el
gremio, logrando una armonía y
esfuerzo extraordinario a favor
del crecimiento industrial de la
entidad. 

En esta sesión del Consejo
Nacional también estuvo el
alcalde de Lerdo, Homero
Martínez Cabrera, en
representación de la alcaldesa
Leticia Herrera Ale, el secretario
del Ayuntamiento de Gómez
Palacio, Vicente Reyes Solís, la
presidenta del comité de Damas
de la CMIC, Mariana Solares
Ortega, la secretaria de
Comunicaciones y Obras Públicas,
Ana Rosa Hernández Rentería; del
Consejo Consultivo Nacional,
Armando Lujan, de la Laguna,
José Ramón Mata, así como
integrantes del Gabinete del
Gobierno del Estado.

Durango, lugar más seguro del país con miras de
crecimiento en infraestructura industrial: EVV
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Gómez Palacio, Dgo.
El pasado viernes se realizó el

tradicional corte de listón, con lo
cual se puso en marcha la Feria
Gómez Palacio 2023, una gran
fiesta que, por 25 días brindará
momentos de alegría, música,
luz, diversión, sabores y colores a
todos los asistentes de esta, que
sin duda, es una de las mejores
ferias del norte del país. 

La ceremonia de inauguración
corrió a cargo de la alcaldesa
Leticia Herrera Ale y de Ana Rosa
Hernández Rentería, titular de la
Secretaría de Comunicaciones y
Obras Públicas del Estado, que
acudió con la representación del
gobernador del estado, Esteban
Villegas Villarreal.

Luego del corte de listón la

alcaldesa gomezpalatina
acompañada de un gran número
de ciudadanos, realizó un
recorrido por la zona de
expositores a quienes deseo “una
buena feria”, para luego acudir al
área de stands que el
Ayuntamiento dispuso para
mostrar a la ciudadanía, los
servicios que habitualmente les
brindan.

Posteriormente se llevó a cabo la
ceremonia de Honores a la
Bandera, encabezada por el
Coronel de Infantería, Diplomado
de Estado Mayor Fernando Rosas
Clemente, comandante del 72
batallón de infantería para
inmediatamente dar paso a uno
de los momentos más esperados,
la coronación de la reina de la
Feria Gómez Palacio 2023,

Samantha Van Den Bogaard.
Cómo en toda gran celebración

los juegos artificiales no pudieron
faltar y en un simbólico
momento, la alcaldesa Leticia
Herrera Ale en compañía de
titular de Comunicaciones y
Obras Públicas del Estado,
pulsaron el botón de encendido
de los majestuosos juegos
artificiales que, por unos
minutos, iluminaron el cielo de la
comarca lagunera

De esta forma el Ayuntamiento
de Gómez Palacio que encabeza la
presidenta Leticia Herrera Ale,
permanecerá al tanto las
actividades, garantizando que
esta feria contará con la
seguridad de todos los asistentes,
con lo que se busca que esta sea
una fiesta familiar.

Una gran fiesta familiar
vivió la noche del viernes el
pueblo de Gómez Palacio
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GÓMEZ PALACIO, DGO.
Personal adscrito a la dirección

general de la Quinta Visitaduría
General de la Comisión Nacional
de Derechos Humanos (CNDH),
estuvo en Gómez Palacio con el
fin de revisar las condiciones en
las que opera actualmente el
Albergue El Jornalero del Sistema

para el Desarrollo Integral de la
Familia (DIF), del cual lo
señalaron, como un lugar con
excelentes instalaciones que
brinda un trato amable y
solidario a quienes acuden a él.

La directora del DIF, Brenda del
Socorro Calderón Carrete informó
lo anterior y destacó que los
funcionarios de la CNDH, Ana

Lucía Ramírez Elenes, Rafael
Sánchez Sifriano, mencionaron
que su presencia en las
instalaciones del citado albergue,
se deriva de las medidas que
actualmente ejecuta la CNDH
para salvaguardar los derechos
del cada vez mayor número de
migrantes que atraviesan el país.

Calderón Carrete Indicó que,

gracias a la sensibilidad que
siempre ha mostrado la
presidenta municipal Leticia
Herrera Ale, desde el inicio de su
administración ha dado
indicaciones al DIF de que el
albergue se mantenga en
perfectas condiciones, para todas
aquellas personas que por
diversas circunstancias, así lo

requieran. 
La finalidad es brindar un lugar

digno de hospedaje a familias
migrantes y jornaleros agrícolas,
mismos que reciben comida, ropa
y calzado, además de atención
médica y aunque no pasan
mucho tiempo en este lugar, se
van siempre agradecido con el
trato que reciben.

Alberge El Jornalero brinda
trato digno a sus usuarios
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GÓMEZ PALACIO, DGO.
Entrenadores y administradores

de los diferentes centros
deportivos del municipio de
Gómez Palacio concluyeron con
éxito el curso básico de primeros
auxilios impartido por personal
paramédico de la Cruz Roja, a
través del cual se garantiza que
quienes están cerca de los
deportistas, cuando estos realizan
una práctica, tengan la capacidad
de enfrentar una situación de
emergencia.

Lo anterior, señaló Iván Sánchez
Hernández, titular de la Dirección
Municipal del Deporte, se llevó a
cabo, debido a la naturaleza de
estos espacios en que no son
extrañas lesiones,
descompensaciones, o cualquier
otro tipo de manifestaciones del
cuerpo, que se somete a la
exigencia de una práctica
deportiva y ante ello, el personal

que labora en estos espacios,
debe tener desde el inicio, una
actuación oportuna.

Para la alcaldesa Leticia Herrera
Ale, es importante cuidar la
integridad de los gomezpalatinos,
mucho más de los que acuden a
espacios públicos, una reacción
oportuna puede significar una
importante diferencia, por ello
nos ha instruido para estar
preparados ante cualquier
eventualidad, señaló el titular del
deporte en el municipio.

Concluida la capacitación, se
realizó la entrega de constancias
del curso básico e intensivo de
primeros auxilios denominado
“Primer Respondiente”, donde
estuvo presente el director Cruz
Roja Mexicana delegación Gómez
Palacio, Víctor Martínez Favela,
así como los ponentes del taller y
el titular de la Dirección
Municipal del Deporte.

Finaliza curso “Primer Respondiente” de primeros
auxilios para personal de centros deportivos
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Gómez Palacio, Dgo.
Con la finalidad de brindar

apoyo y asesoría al sector
femenino del municipio, el
Ayuntamiento de Gómez Palacio,
a través de la Procuraduría de la
Defensa de la Mujer (PRODEM),
puso en marcha la “Unidad Móvil
de Atención a la Violencia Contra
las Mujeres”, acudiendo en esta
ocasión al Jardín de Niños "Jean
Henry Dunant", ubicado en la
colonia Leticia Herrera Ale. 

La directora de la PRODEM,
Hillary Chelsea Bueno Flores, dijo
que estas acciones obedecen a las
instrucciones de la alcaldesa
Leticia Herrera Ale, ya que, para
ella, es de suma importancia el
bienestar de las mujeres
gomezpalatinas, una prioridad en
su gobierno.

“La Unidad Móvil de Atención a
la Violencia Contra las Mujeres”
brindó a las vecinas del sector y
colonias aledañas los servicios de;
asesoría de trabajo social,
atención médica por situaciones

de violencia, atención psicológica,
asesoría y orientación jurídica,
divorcios por situación de
violencia, pensión alimenticia,
guarda y custodia, pérdida de la
patria potestad, y
acompañamiento en la
presentación de denuncias, esto
en un horario de 8:00 a 14:00
horas.

Por último, Hillary Chelsea
Bueno Flores, manifestó que, la
Brigada estará presente,
brindando apoyo a las mujeres
tanto del área urbana como en la
rural, todos los días en un sector
diferente, con la finalidad de
llegar al mayor número de
gomezpalatinas posible, además
señaló que, también se está
atendiendo directamente en las
instalaciones de la Prodem
ubicadas en avenida
Independencia número 26
esquina con calle Victoria, planta
baja, zona centro, el teléfono es
8711751000 extensión 250.

En marcha la
Unidad Móvil
de la Prodem
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DURANGO, DGO.
El hecho de que los Centros de

Reinserción Social (CERESOS) del
Sistema Penitenciario de Durango
sea evaluado como uno de los
más seguros y respetuoso de los
derechos humanos, es el
resultado del trabajo y
coordinación de las diferentes
instituciones involucradas,
además de dar cabal
cumplimiento a las políticas en
materia de seguridad
implementadas por el gobierno
estatal que encabeza Esteban
Villegas Villarreal. 

Óscar Galván Villarreal,
secretario de Seguridad en la
entidad manifestó que es muy

satisfactorio que el sistema
penitenciario que se tiene en
Durango se encuentre entre los
mejor evaluados y que mejor que
una institución externa hiciera la
evaluación a través del
Diagnóstico Nacional de
Supervisión Penitenciaria 2022
que llevó a cabo la Comisión
Nacional de Derechos Humanos. 

Desde el inicio de la actual
administración el gobernador del
estado, Esteban Villegas Villareal,
fue enfático al precisar que se
implementaran acciones para
mejorar las condiciones de las
personas privadas de su libertad,
pero sobre todo respetando
siempre sus derechos como
individuos, destacó el funcionario

de Seguridad Pública. 
Se revisaron el CERESO 1 y el

CEDIRESO 2 ubicado en la
cabecera municipal de Santiago
Papasquiaro, con base a su
evolución y buenas prácticas. En
2022 Durango obtuvo la mejor
calificación desde 2011 con la
calificación global de 7.06 que
representa un 17 por ciento en
comparación con el 2021.

Durango se encuentra en la
posición 7, solo Querétaro supera
la barrera del 8 con una
calificación de 8.88. Actualmente
solamente seis estados se
encuentran en el rango de 7.01 a
7.99. 

En esta evaluación el
Diagnóstico Nacional de

Supervisión Penitenciaria 2022
ubicó al CERESO 1 de una
calificación de 6.02 en el 2021 a
un 7.8 por ciento y el CEDIRESO 2
mejoró su calificación un 26 por
ciento pasando de 6.16 en 2021 a
7.77 en 2022. 

Con estas acciones se trabaja
para garantizar un sistema
penitenciario seguro y respetuoso
de los derechos humanos,
puntualizó el comisionado Óscar
Galván Villarreal. 

Sistema Penitenciario de Durango en el lugar 7, como
más seguro y respetuoso de los derechos humanos

Remitidos Por alterar el orden en vía
pública, insultar a sus remitentes,
detenidos en privada Aldama entre calle
general Miguel Gutiérrez y calle Serrano
del Fraccionamiento Domingo Arrieta.
Ingresan el primero sin presentar lesiones
ni refiere, con un diagnostico intoxicación
por marihuana, certificado médico, el
segundo sin presentar lesiones ni refiere,
con un diagnostico intoxicación por
marihuana, certificado médico  y el tercero
sin presentar lesiones ni refiere, con un
diagnostico intoxicación por marihuana,
certificado médico.

Remitido Por consumir bebidas
alcohólicas en la vía publica, alterar el
orden en vía publica, en aparente estado
de ebriedad, detenido en calle San Marcos
entre calle San José y calle Del Niño Jesús
de la colonia 12 de Diciembre. Ingresa sin
lesiones aparentes al momento de
certificar, con un diagnostico segundo
grado de ebriedad según certificado
médico.

Remitidos Por alterar el orden en vía
publica, en aparente estado de ebriedad,
detenida en calle Lirios entre calle
Honestidad y Avenida Francisco Primo de
Verdad de la colonia Predio el Rosario.
Ingresa con las siguientes lesiones: herida
mano derecha, con un diagnostico primer
grado de ebriedad según certificado
médico.

Remitidos Por consumir bebidas
alcohólicas en la vía publica, detenidos en
Avenida Francisco Primo de Verdad entre

calle Revolución y calle Arroyo Seco de la
colonia 1 de Mayo. El primero ingresa sin
lesiones aparentes ni referidas al momento
de certificar, con un diagnostico segundo
grado de ebriedad según certificado
médico. El segundo ingresa sin lesiones
aparentes ni referidas al momento de
certificar, con un diagnostico segundo
grado de ebriedad según certificado
médico. El tercero ingresa sin lesiones
aparentes ni referidas al momento de
certificar, con un diagnostico segundo
grado de ebriedad según certificado
médico. El cuarto ingresa sin lesiones
aparentes ni referidas al momento de
certificar, con un diagnostico segundo
grado de ebriedad según certificado
médico. El quinto ingresa sin lesiones
aparentes ni referidas al momento de
certificar, con un diagnostico segundo
grado de ebriedad según certificado
médico.

Remitidos Por consumir bebidas
alcohólicas en la vía pública, detenido en
3 Molinos de Poblado El Nayar. El primero
ingresa con las siguientes lesiones:
contusión en mejilla izquierda, con un
diagnostico normal según certificado
médico. El segundo ingresa sin lesiones
aparentes ni referidas al momento de
certificar, con un diagnostico segundo
grado de ebriedad según certificado
médico. El tercero ingresa sin lesiones
aparentes ni referidas al momento de
certificar, con un diagnostico segundo
grado de ebriedad según certificado

médico.
Remitidos Por consumir bebidas

alcohólicas en la vía pública, detenido en
calle Avenida las Flores entre calle 12 de
Julio y calle Constitución de la Colonia
Justicia Social. El primero ingresa sin
lesiones aparentes ni referidas al momento
de certificar, con un diagnostico segundo
grado de ebriedad según certificado
médico. El segundo ingresa sin lesiones
aparentes ni referidas al momento de
certificar, con un diagnostico segundo
grado de ebriedad según certificado
médico.

Remitidos Por alterar el orden y
consumir bebidas alcohólicas en la vía
pública, detenidos en Avenida Fidel
Velázquez entre calle María Candelaria y
calle Paladio del Fraccionamiento Fidel
Velázquez. Al momento de su ingreso solo
el primero presenta escoriación en dedo
meñique derecho, con un diagnóstico el
primero segundo y cuarto en segundo
grado de ebriedad el tercero en primer
grado de ebriedad, certificados médicos. 

Remitido Por consumir bebidas
alcohólicas en la vía pública, detenido en
Boulevard Francisco Villa entre Calle
Magnolias y Calle Madreselva del
Fraccionamiento Jardines de Durango. Al
momento de su ingreso no presenta
lesiones, con un diagnóstico segundo
grado de ebriedad, certificado Médico. 

Remitido Por drogarse en vía pública,
detenido en Avenida Constelaciones entre
calle Olmos del Fraccionamiento Los
Encinos. Al momento de su ingreso no
presenta lesiones aparentes al momento
de certificar, con un diagnóstico aliento a
otras sustancias, certificado médico.

Remitidos Por alterar el orden y
consumir bebidas alcohólicas en la vía
pública, detenidos en calle dalia entre calle
amapola y calle kappa del fraccionamiento
roma. Ingresan ambos sin presentar
lesiones ni refieren, el primero con un
diagnóstico primer grado de ebriedad y el
segundo con un diagnóstico segundo
grado de ebriedad, certificados médicos 

Remitido. Por alterar el orden y consumir
bebidas alcohólicas en la vía pública,
detenido en calle encinos entre calle de los
sauces y calle perales de la colonia el
ciprés, con un diagnóstico primer grado de
ebriedad certificado médico.

Remitidos Por alterar el orden y
consumir bebidas alcohólicas en la vía
pública, detenidos en avenida
constelaciones entre calle leo y calle
capricornio del fraccionamiento villas del
Guadiana. Ingresan todos sin presentar
lesiones, el primero con un diagnóstico
aliento alcohólico, el segundo y cuarto con
un diagnóstico segundo grado de ebriedad
y el tercero con un diagnóstico normal,
certificados médicos.

Remitidos Por drogarse en la vía pública,
detenidos en calle arándano entre calle
auriga y calle constelaciones del
fraccionamiento los arbolitos. Ingresan
ambos sin presentar lesiones y con un
diagnóstico intoxicación por otras
sustancias, certificados médicos.

Remitidos Por alterar el orden en vía
pública, detenido en calle arena entre calle
del topacio y calle oro del fraccionamiento
haciendas del pedregal II. Ingresan todos
sin presentar lesiones y con un diagnóstico
normal, certificados médicos.

Policiacas en corto… 
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En la comunidad de Ceballos del
municipio de Mapimí, elementos
de la Policía Estatal detuvieron a
dos presuntos narcomenudistas,
a los cuales les aseguraron una
mochila conteniendo diversas

dosis de drogas, al parecer
cocaína, cristal y marihuana. 

Como parte de los operativos
que llevan a cabo los agentes de
la Policía Estatal, realizaban
recorrido de prevención y
vigilancia por las calles de
Ceballos, en el municipio antes
mencionado, observando a dos
individuos por la avenida 16 de

Septiembre, mismo que al
percatarse de la presencia de los
oficiales de inmediato quisieron
evadirse, siendo una actitud
demás sospechosa por lo que se
procedió a su detención y
revisión. 

Los presuntos responsables
responden a los nombres de
Lorenzo de 46 años y Mario de  31

años, ambos con domicilio en el
mismo municipio, a los cuales se
les aseguró una mochila que en
su interior contenía 4 envoltorios
de plástico color verde
conteniendo hierba verde seca
con las características de la
marihuana; 24 envoltorios de
plástico color negro conteniendo
el polvo semigranulado

característico del cristal; así como
16 envoltorios de plástico
transparente conteniendo polvo
blanco al parecer cocaína, además
de 300 pesos en efectivo.

Los dos detenidos y la droga
asegurada fueron puestos a
disposición del ministerio público
por la responsabilidad que les
resulte de estos hechos.

Detenidos 2 presuntos narcomenudistas
con cocaína, marihuana y cristal

Infobae 
En Quintana Roo, México, un

grupo de presuntos sicarios
sometió a dos efectivos de la Policía
Estatal Preventiva, los amenazó y
después los golpeó en repetidas
ocasiones con una tabla de madera.

Los policías realizaban recorridos
de vigilancia cerca de Chetumal
cuando un grupo de hombres
armados los interceptó y rodeó,
reportó el diario local Noticaribe.
Los agentes solo fueron
identificados con las iniciales J.A.V.
y J.C. De acuerdo con el reporte
policiaco, aproximadamente a las
18:55 horas del pasado 4 de junio
se desconocía el paradero de las
patrullas con número de matrícula
12257, 12069, 12229 y 102072.

Sin embargo, extraoficialmente se
informó que dos elementos de la
corporación de la Secretaría de
Seguridad Ciudadana (SSC) habían
sido privados de la libertad,
inmovilizados, amenazados de
muerte y “tableados” en un punto
de la comunidad de Sabidos, en la
Ribera del Río Hondo.

Al parecer, después de que los
dejaron en libertad, los oficiales
agredidos reportaron los hechos y

cuatro patrullas del cuerpo policial
se acercaron a donde fueron
dejados en libertad. De ahí fueron
trasladados a Chetumal para su
valoración médica.

Supuestamente se encuentran
bajo investigación por
antecedentes de desempeño
irregular, reportó el medio local.

El pasado 6 de febrero,
integrantes de grupos delictivos
privaron de su libertad a tres
elementos de la policía, entre ellos
el ex director de la Policía Rural
Estatal (PRE), quienes resultaron
heridos y también fueron
“tableados”. En un comunicado
oficilal, sin embargo, la SSC reportó
que hasta el momento no tenía
reporte de lo sucedido,
contradiciendo el parte poliaco
citado por Noticaribe, pero aseguró
que realiza las investigaciones
correspondientes a través de las
cámaras de vigilancia de las
unidades. Los “tablazos” son un
tipo de castigo que practican los
grupos criminales. Consiste en
golpear los glúteos con una tabla
de madera grande. Normalmente
se hacen como reprimienda o en
respuesta a un “agravio”

considerando “no tan grave” por la
organización criminal como para
que los responsables paguen con
su vida.

Personas desaparecidas en
Quintana Roo

El pasado 10 de mayo -día de las
Madres- familiares de personas
desaparecidas y colectivos de
búsqueda realizaron una
manifestación en las afueras de la
Fiscalía estatal en la zona norte,
donde pintaron los rostros de sus
hijos en las paredes exteriores de
dicho inmueble. Esto ante las
inconformidades con los resultados
que han obtenido las autoridades
para localizar a sus seres queridos.

Los manifestantes colocaron una
manta con la leyenda “No nos
olvide por favor. Faltamos
nosotros”. Asimismo, cerraron la
vialidad en un carril de la avenida
Xcaret, en Quintana Roo, la cual se
ubica frente a las instalaciones de
la dependencia gubernamental.
Entre sus demandas exigían la
renuncia de la actual gobernadora
de Quintana Roo, Mara Lezama, así
como al fiscal de justicia, Óscar
Montés de Oca, según reportes de
La Jornada.

Narco en Quintana Roo: dos policías estatales habrían sido castigados con “tablazos”
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El Movimiento de Regeneración
Nacional (Morena) dio a conocer
los requisitos que tendrán que
cubrir las aspirantes a la
candidatura a la Presidencia de la
República, mejor conocidas como
las corcholatas, con el fin de
conocer a la persona que
aparecerá en la boleta electoral,
tras la sesión extraordinaria del
Consejo Nacional.

Con base a lo que refirió el
dirigente nacional del partido
guinda, Mario Delgado Carrillo, el
proceso fue votado por
unanimidad y tuvo como objetivo
que muriera “el dedazo”, esto en
referencia al presunto proceso
que llevó por décadas en el
Partido Revolucionario
Institucional (PRI).

Seguirá el Morena el método
de encuesta

De acuerdo al gobernador
Alfonso Durazo, presidente del
Consejo Nacional, en donde se
aprobó un solo punto en donde
“de manera imparcial” buscarán
todos los personajes dar
continuidad a la Cuarta
Transformación, mediante la
elección de un solo coordinador
de defensa de la Transformación,
el cual saldrá de los cuatro
personajes de Morena, así como
uno del Partido del Trabajo (PT) y
uno del Partido Verde Ecologista
de México (PVEM) que han
levantado la mano.

Todos los integrantes del
Consejo Nacional resolvieron que
el método de elección será una
encuesta nacional donde se
designará al posible candidato a
la titularidad del Ejecutivo
Federal y será hasta el miércoles

6 de septiembre que se dará a
conocer al candidato a la
Presidencia de la República. Para
participar, los interesados
deberán de dejar por escrito su
aceptación de las reglas para
participar en el proceso y,
además, se comprometen a no
realizar pactos con grupos fuera
de la militancia, es decir,
económicos, del crimen
organizado o de otros partidos
políticos.

Incluso, los aspirantes deberán
de comprometerse a respaldar el
resultado final, así como dar el
apoyo a quien resulte como
coordinador de Morena, PT y
PVEM rumbo a las elecciones del
próximo año. Como sugerencia,
quien resulte ganador puede
invitar a los otros participantes a
formar parte de su equipo en la
campaña o en el gobierno —en
caso de resultar electos—,
también a estar coordinando al
movimiento en el Poder
Legislativo.

¿Quién estará al frente del
proceso?

El proceso estará a cargo del
Consejo Nacional de Morena, así
como los órganos internos y
empresas de encuestas, mismas
que estarán revisadas por el
Comité Nacional de Elecciones,
los integrantes no se podrán
postular en el proceso del 2024 ni
dar declaraciones sobre los
mismos.

Además, cada participante en el
proceso podrá proponer dos
empresas encuestadoras y éstas
tendrán que tener aval en
resultados fehacientes en pasados
procesos electorales —locales o
nacionales—. Cuando se junten
todas las propuestas, por sorteo

se elegirán a cuatro empresas
para que realicen el
levantamiento de datos; no
obstante, se realizará una más de
forma interna en el partido
guinda.

De las cuatro encuestas, será
uno de los comités de Morena el
que estará a cargo del
cuestionario y las reglas que se
deberán de seguir, es por lo
anterior que el partido dejó en
claro que toda la decisión será
inapelable.

¿Cómo se llevarán a cabo las
encuestas?

El cuestionario será aplicado por
equipos que contarán con un
coordinador, el encuestador y un
representante de los aspirantes a
la candidatura. Las personas
encuestadas responderán en
secreto y luego irá en una urna
sellada, misma que será abierta
hasta el final de la jornada, por lo
que habrá actas para observar el
proceso.

Tras el recuento de votos, se
darán los resultados a la
presidencia del Consejo Nacional,
entidad que será la encargada de
dar a conocer a la persona que
aparecerá en la boleta electoral,
por lo que advirtieron que el
resultado será inapelable.

Tiempos a cumplir
Los aspirantes deberán de

renunciar a sus cargos el mismo
día en que se registren ante la
comisión de elecciones; se
estableció como fecha límite el 16
de junio. Tras lo cual, los actos
estrictamente partidistas
iniciarán el lunes 19 de junio y
hasta el 27 de agosto podrá
visitar la República Mexicana,
pues dijeron que se privilegiará el
acercamiento con la población.

Una vez que concluya la gira
partidista, del 28 agosto al 3 de
septiembre se llevará a cabo el
levantamiento de la encuesta; no
obstante, será hasta el miércoles
6 de septiembre que se dará a

conocer al candidato a la
Presidencia de la República.

Advertencias
Asimismo, en todo el tiempo en

que se llevará a cabo el proceso,
se decidió que no habrá debates
entre los aspirantes, una de las
principales propuestas que había
dado Marcelo Ebrard desde meses
atrás.

Por otro lado, ni ellos ni sus
equipos podrán hablar mal ni dar
declaraciones contra sus
compañeros. Tampoco podrán
hablar o participar en el proceso
los gobernadores, legisladores,
funcionarios sobre el tema.

Incluso se detalló que no se
podrá hacer uso de recursos
públicos, empresariales o de
crimen organizado para ninguno
de los eventos que se podrían
realizar. Además, se instó a evitar
participación en medios
“reaccionarios y conservadores,
adversarios de la 4T”.
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Encuestas, renuncias y tiempos para las corcholatas:
qué aprobó el Consejo Nacional de Morena
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“No se hagan bolas”, dijo El Innombrable
a los priístas cuando éstos dudaban de la
candidatura del malogrado Luis Donaldo
Colosio.

Aplica hoy, 29 años después, cuando no
solo la dirigencia del PRI, también las del
PAN y del PRD buscan quien podrá hacerle
frente a Andrés Manuel López Obrador y a
quien él “destape” como candidato
presidencial de su Movimiento.

Y es que, hoy por hoy, quien más votos
recibido puede presumir de entre todos los
que se han anotado es, sin duda, la
mexiquense Alejandra del Moral quien,
hace tan solo una semana se sometió al
veredicto de las urnas.

La mayoría del resto de los aspirantes a
la candidatura de la Coalición han ocupado
puestos de elección popular por el cómodo
método de la representación proporcional.

Otros ni siquiera eso, cual serían los casos
de José Ángel Gurría y Enrique de la
Madrid.

Si acaso Beatriz Paredes, Alejandro Murat
y Miguel Ángel Mancera han sido electos
para gobernar Tlaxcala, Oaxaca y la capital
federal, respectivamente, pero con una
cantidad de sufragios menor a la obtenida
por la contrincante de la profesora Delfina
Gómez, quien incluso fue votada por
electores de CDMX, Veracruz, Michoacán,
Guerrero, entre otras entidades. 

Lily Téllez, bajo el cobijo de AMLO,
también ganó su senaduría por Sonora,
pero con muchos menos votos que la
mexiquense.

Del Moral demostró en su reciente
campaña poseer atributos que se le
reconocieron en todos los rincones de la
geografía nacional…

… y de los cuales carece, por cierto, “la
favorita” Claudia Sheinbaum:…

… juventud…
… arrojo…
… carisma…
… conocimiento de los problemas y sus

posibles soluciones…
… coraje…
… capacidad de conciliar a las

militancias de los tres partidos
coaligados…

… valentía para sobreponerse a la
adversidad que significó no tener el apoyo
de quien, por ser su correligionario, estaba
obligado a brindárselo y, sobre todo…

… humildad para reconocer que el
número de votos alcanzado por ella no fue
el suficiente para ocupar el puesto de
gobernadora.

Sí, efectivamente, el reverso de la
medalla de la morenista Sheinbaum.

Así que Marko Cortés, Alejandro Moreno,
Jesús Zambrano “¡no se hagan bolas!”

Ya deben dejar de buscarle chichis a las
víboras.

En la señora Del Moral tienen a la
candidata ideal.

¿No cree usted?
Soberbia, enemiga del PRI
Los memoriosos recuerdan:
La debacle del PRI inició cuando, llenos

de soberbia, los mexiquenses impulsaron
la candidatura de Alfredo del Mazo
González a la jefatura de lo que entonces
era el Departamento del Distrito Federal.

Peor candidato no podrían haber
encontrado los del ya escasamente
Revolucionario y menos Institucional para
hacer frente a quien por aquella época
contendía con las siglas del PRD. Sí. Andrés
Manuel López Obrador.

También entonces los contrastes eran
notables.

Un “fifí” –por usar un terminajo en boga-
- frente a un personaje populachero.

Un creído arrogante frente a un
personaje que no se lavaba las manos con
alcohol después de haber saludado a
decenas de personas que se acercaban a
estrecharle la diestra… y también la
siniestra.

Un aristócrata de la burocracia
huehuenche ante un liderazgo que
tomaba pozos petroleros, caminaba desde
Tabasco y realizaba plantones en el Zócalo
de la capital nacional.

Y esa soberbia, aunada a la del todavía
muy sobrado Grupo Atracomulco,
comenzó a cavar la fosa en el cementerio
de las causas perdidas.

¿Estamos hoy frente al final de un ciclo
abierto por Alfredito del Mazo y
cerrándose por Alfreditito del Mazo Maza,
también altivo, aristócrata fake, alejado
del pueblo?

Su opinión, como siempre, es la que
cuenta.

Indicios
El rey (aún no) ha muerto, pero los

gobernadores morenos ya cantan loas a
quien creen será la delfina, la heredera del
trono. A Andrés Manuel López Obrador,
aún “en el goce del pinche poder” --como
dijera otro clásico-- ya le sucede lo mismo
que a Luis Echeverría Álvarez; no le hacen
caso ni sus nietos. Y es que él había
instruido, en la cena de hace una semana,
que ningún mandatario estatal intentara
inclinar la balanza en favor de alguno de
sus “tapados”. Y como si hubiera dado la
orden en contrario, se lanzaron a dar su
apoyo a la señora Sheinbaum la
impresentable Layda Sansores, de
Campeche; Indira Vizcaino, de Colima;
Evelyn Salgado, de Guerrero; Cuauhtémoc
Blanco, de Morelos: Salomón Jara, de
Oaxaca; Salomón Céspedes, de Puebla;
Américo Villarreal Jr., de Tamaulipas; Julio
Menchaca, de Hidalgo; Mara Lezama, de
Quintana Roo, y Cuitláhuac García, de

Veracruz. Ex priístas, en su mayoría,
quienes llevan en su ADN el bicho de “la
cargada”. * * * Lo destacable es que no
solamente a la sociedad, también a los
liderazgos morenos ¡ya nos urge que
AMLO se vaya! * * * Junto con sus
abogados, la señora Yasmín Esquivel no
deja de hacer el ridículo imponiendo
versiones de su “inocencia”. Y es que en el
remoto e improbable caso de que lo fuera,
la opinión pública tanto como la
mayoritaria opinión política ya la
condenaron: es culpable de un doble
plagio. * * * Se le acumulan los reclamos a
López Obrador. Y es que no sólo Xóchitl
Gálvez quien exige derecho de réplica en
la matiné palaciega. También, ahora, otra

hidalguense, secretaria general del PRI,
Carolina Viggiano se lo está demandando.
Sólo que el ocupante de Palacio Nacional
evita, rehúye, “le zacatea” a las
confrontaciones. * * * Se fue un grande del
periodismo Para Gente Grande. Mis más
sinceras condolencias a los hijos y nietos
de Ricardo Rocha. Se extrañarán sus
noticieros a las 5:30 de la madrugada. * * *
Por hoy es todo. Agradezco a familiares,
amigos y colegas el haber estado al
pendiente de mi estado de salud. La
recuperación es lenta, pero le estoy
echando todos los kilos que me sobran…
y que no son pocos. Mientras tanto, como
siempre, le deseo ¡buenas gracias y
muchos, muchos días!
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Hay muchas preguntas en torno
a los Premios Tony de este año, y
no sólo sobre quién ganará. La
huelga de guionistas de
Hollywood ha dejado gran parte
de la retransmisión del domingo
con incógnitas. Habrá
actuaciones de los musicales
nominados, montajes
pregrabados de las obras y
discursos de aceptación. Todo lo
demás parece en el aire.

Los miembros en huelga del
Sindicato de Guionistas de
Estados Unidos han acordado no
hacer piquetes, pero no
permitirán que sus guionistas
trabajen en los Tony, lo que deja
la noche más importante de
Broadway sin un guión
establecido. Las bromas tendrán
que ser improvisadas.

Pero si hay un grupo de
personas mejor preparado para
manejar el estrés de un evento en
directo, ése es el de la comunidad
de Broadway. Actuar sin red no les
asusta.

“Creo que la comunidad teatral
es la única comunidad artística
que es absolutamente capaz de

llevar a cabo un espectáculo
como éste sin que parezca que
está asustada y nerviosa”, declaró
Wayne Brady, que ha actuado en
Broadway en Kinky Boots y
Chicago y dirigirá un nuevo The

Wiz. Es como: ‘No, esto es lo que
hacemos. Esto es lo que
hacemos’. Y estoy deseando
verlo”.

Es probable que la segunda
etapa de Ariana DeBose como

anfitriona sea muy diferente a la
del año pasado. La ganadora de
un Oscar y nominada a un Tony
será la encargada de unirlo todo.

Hay tiempo de sobra: Un
programa previo de dos horas y

media en Pluto TV, de 18.30 a
20.00 horas en Estados Unidos,
presentado por Julianne Hough y
Skylar Astin, y después el evento
principal de tres horas dirigido
por DeBose en CBS y Paramount+

Los Premios Tony 2023, una ceremonia
como ninguna otra en la historia



a partir de las 20 horas de alla. En
la Argentina y América Latina, se
podrá ver a partir de las 21 horas
en Film&Arts.

Actuarán los elencos nominados
de Camelot, Into the Woods, &
Juliet, Kimberly Akimbo, New
York, New York, Parade, Shucked,
Una Eva y dos Adanes y Sweeney
Todd: The Demon Barber of Fleet
Street.

Además, cantará Joaquina
Kalukango, ganadora del Tony del
año pasado a la mejor
interpretación de una actriz
principal en un musical, así como
elencos de A Beautiful Noise y
Funny Girl. Eso significa que
habrá un montón de estrellas,
desde Josh Groban a Lea Michele.

En total se entregarán 26
Premios Tony a una temporada
que contó con 40 nuevas
producciones: 15 musicales, 24
obras de teatro y un compromiso
especial. Ha sido la primera
temporada completa desde el
regreso de Broadway tras el cierre
de COVID-19.

Una Eva y dos Adanes,
adaptación musical de la comedia
cinematográfica de travestis
protagonizada por Tony Curtis y
Jack Lemmon, llega a la noche
con 13 nominaciones a los
Premios Tony.

Los espectáculos de Broadway
dependen de la retransmisión de
los Premios Tony para darse a
conocer, y este año la necesidad
es aún mayor, ya que el descenso
del turismo ha hecho que la
taquilla de muchos espectáculos
sea menor de lo habitual.

Stark Sands, que ha sido
nominado en dos ocasiones y
acudirá este año como parte del
musical & Juliet, califica la
retransmisión de “anuncio
nacional anual para Broadway” y
agregó: “Sabemos lo mucho que
significa en venta de entradas
aunque no ganes: sólo la
actuación en la televisión
nacional ante esos 3 ó 4 millones
de personas que te están viendo.
Me fastidia que no vayan a ser los
Tonys que conocemos, pero estoy
agradecido de que lo hayan
superado y de que vayamos a
tener esos momentos tan
cliqueables de las actuaciones”.

Incluso el emplazamiento de
este año -el United Palace
Theatre, en el barrio de
Washington Heights de
Manhattan- es nuevo para la
ceremonia, a muchos kilómetros
de Times Square y del distrito
teatral. Se ha suprimido el ensayo
matinal de la retransmisión,
normalmente abierto al público.
En la alfombra roja sólo habrá
fotos y no se ha dado a conocer la
lista de presentadores.

La huelga ha ensombrecido
programas de televisión
nocturnos como The Tonight
Show Starring Jimmy Fallon, The
Late Show With Stephen Colbert
y Saturday Night Live y ha
retrasado la realización de
programas de televisión con
guión.

La primera gran gala de entrega
de premios durante la huelga
actual fue la de los MTV Movie &
TV Awards, que no tuvo
presentador y se basó en clips
reciclados y un puñado de
discursos de aceptación
pregrabados. La huelga también
ha interrumpido la Gala PEN
America y los Premios Peabody.

Es posible que los productores
tomen ejemplo de los premios de
1988, que también se
retransmitieron durante una
huelga del Sindicato de
Guionistas de América. La
presentadora, Angela Lansbury,
comenzó el programa con una
improvisada historia personal
que conectaba muchos de los
programas de esa temporada,
mientras bailarines de los
mismos aparecían detrás de ella.

Entre las estrellas que actuaron
esa noche se encontraban
Bernadette Peters, Matthew
Broderick, Joel Grey, Gregory
Hines, Madonna, Sheryl Lee
Ralph, Mandy Patinkin, Chita
Rivera y Kathleen Turner. Las
actuaciones incluyeron canciones
de Anything Goes, Sarafina e Into
the Woods y un homenaje al
director y coreógrafo Michael
Bennett, fallecido el año anterior.

Las actuaciones fueron más
largas que en los últimos años y
ni los presentadores ni los
ganadores utilizaron
apuntadores. Hubo crudeza en la
retransmisión, con presentadores
que hablaban por encima de otros

y algunas tomas mal
encuadradas. El fantasma de la
Ópera ganó el premio al mejor
nuevo musical.

Hay conexiones con aquella
noche de hace 35 años. El
domingo, Into the Woods es una
de las nominadas, Grey recibirá

un Tony especial por su
trayectoria y el público se ha
despedido esta temporada de El
fantasma de la ópera.
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Tras una fuerte campaña de

marketing, la nueva entrega de la
saga Transformers ha obtenido el
primer lugar de la taquilla esta
semana. El despertar de las
bestias consiguió en sus primeros
tres días de estreno, 60.5 millones
de dólares en Estados Unidos y 19
millones en el resto del mundo.
De esta manera el filme ganó casi
80 millones de dólares. Con estas
ganancias, la séptima entrega de
la serie de acción de Paramount
deja en segundo lugar de
ganancias a Spider-Man: a través
del Spider-Verso que obtuvo estos
días 55 millones de dólares.

Con su debut de 69.5 millones
de dólares de El despertar de las
bestias, consiguió una mejor
recaudación que las dos películas
de la franquicia, Transformers: el
último caballero obtuvo 44
millones de dólares en su
lanzamiento, antes de terminar
su corrida en cine con 603
millones de dólares. Por su parte
Bumblebee de 2018, logró solo 21
millones de dólares en su primer
fin de semana.

Si embargo los números de El
despertar de las bestias se
quedan muy lejos de lo que en su

momento logró la primera
película de Transformers que

ganó 70 millones de dólares en su
primer fin de semana.

Transformers: La venganza de los
caídos estrenó con 200 millones

“Transformers: el despertar de las bestias” logra
desbancar a “Spider-Man: a través del Spider-Verso” 
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de dólares en su apertura y
Transformers: El lado oscuro de la
Luna ganó 162 millones.

Dos películas de la franquicia
Transformes, El lado oscuro de la
Luna y Transformers: La era de la
extinción, han superado la
barrera de los mil millones de
dólares en la taquilla global.
Aunque es pronto para saber si la
nueva película tendrá el mismo
éxito, hasta ahora el largometraje
ha tenido críticas mixtas. El filme
tiene un 52% de aprobación en el
sitio de medición Rotten
Tomatoes.

Por otra parte, Spider-Man: a
través del Spider-Verso cayó un
respetable 54% en su segundo fin
de semana. Después de 10 días en
los cines, la nueva aventura de
Miles Morales recaudó 226
millones de dólares en Estados
Unidos con lo que ya supero a su
predecesora, Spider-Man: un
nuevo universo que en el mismo

tiempo obtuvo 190 millones de
dólares. A nivel global, la película
animada ya rebasó los 300
millones de dólares este fin de
semana y se espera que llegue a
los 385 millones la próxima
semana.

La Sirenita se ubicó en el tercer
sitio de la taquilla. En su tercer fin
de semana ganó 22 millones de
dólares, lo que lleva a un total de
228 millones de dólares en
Estados Unidos y a nivel global
más de 414 millones. Esto hace
que el filme, basado en el clásico
animado sea una de las
producciones de Disney de este
género con menor recaudación.
Hasta ahora cuatro films live
action de algún clásico de la
compañía han superado los mil
millones de ganancias.

En el cuarto sitio se encuentra
Guardianes de la galaxia vol. 3
con 6.9 millones de dólares en su
sexto fin de semana, logrando un

total mundial de 805 millones, lo
que significa que ahora ha
superado a la primera película de
Guardianes de la galaxia (2014)
que consiguió 774 millones en
todo el mundo. Boogeyman ganó
un estimado de 6.7 millones de
dólares en su segundo fin de
semana en Estados Unidos y casi
40 millones globales.



Infobae 
Durante la Conferencia Mundial

de Desarrolladores (WWDC23),
Apple anunció oficialmente
algunas de las características que
tendrá el nuevo sistema
operativo iOS 17 y que podría
lanzarse al mercado durante el
mes de septiembre del año 2023.
Sin embargo, esta actualización
no podrá llegar a todos los
dispositivos por problemas de
compatibilidad.

Según Apple, el sistema
operativo actual, iOS 16 pudo
instalarse hasta en celulares
como los iPhone 8 en todas sus
versiones, algo que ya no podrá
hacerse en la siguiente
actualización pues su límite
máximo pasará a ser todos los
modelos del iPhone X y
posteriores.

Esta falta de una nueva
actualización podría ocasionar
algunos problemas que podrían
tener consecuencias graves no
solo en términos de funcionalidad
del dispositivo (que podría seguir
operando con normalidad por un
tiempo), sino también en otros
aspectos relacionados como la
seguridad de los datos.

Nuevas características,
aplicaciones, fondos de pantalla y
funciones no son las únicas
novedades que traen las
actualizaciones no solo de Apple,
sino de cualquier sistema
operativo. Estas también incluyen
parches que reparan fallos de
seguridad, los refuerzan o incluso
ofrecen mayores capacidades
para mantener la información de

los usuarios fuera del alcance de
cibercriminales.

No actualizar un iPhone a la
versión más reciente del sistema
operativo puede resultar en un
aumento de la vulnerabilidad del
dispositivo ante posibles
ciberataques, hackeo de cuentas
almacenadas en el celular, entre
otros peligros a los que podrían
estar expuestos.

Pérdida de rendimiento
Todas las actualizaciones tienen

incluida una mejora en el
rendimiento del dispositivo e
incluso algunas pueden mejorar
características clave como la
duración de la batería para
ayudar al celular a mantenerse
encendido durante el mayor
tiempo posible.

Omitir o no poder descargar las
actualizaciones del sistema
operativo puede aumentar la
probabilidad de que el iPhone
tenga fallos y se reduzca el
tiempo de vida autónoma del
celular, lo cual eventualmente
llevará al usuario a tener que usar
el dispositivo conectado a una
fuente de energía o estar
pendiente de que se agote con
mayor rapidez.

El sistema pierde estabilidad
Luego de un tiempo, los

sistemas operativos pueden
presentar errores en su
funcionamiento que pueden
generar una mala experiencia
para los usuarios. Las
actualizaciones también se
encargan de reparar bugs y
elimina las posibles
incompatibilidades entre las

funciones del software.
Si el usuario no actualiza o no

puede descargar la nueva versión
del sistema operativo, en el
mediano plazo es posible que los
usuarios experimenten fallos de
operatividad en secciones básicas
como el teclado, la cámara
fotográfica e incluso la pantalla
del dispositivo.

Cuánto tiempo le queda a los
próximos iPhone

Un dispositivo de Apple tiene la
capacidad de soportar hasta seis
actualizaciones grandes durante
su periodo de vida útil, lo que
significa que puede soportar los
cambios de versiones (de iOS 16 a
iOS 17, por ejemplo), además de
las actualizaciones menores (iOS
16.1 y posteriores) que reparan
pequeños fallos o habilitan
nuevas características.

El sistema operativo actual solo

podía instalarse en celulares a
partir del iPhone 8 y sus
diferentes modelos hasta llegar al
más reciente, lanzado en
septiembre del año 2022. Por lo
tanto, los iPhone X, XR, XS y XS
Max dejarán de ser compatibles
con iOS 18 en 2024, los iPhone 11
dejarán de actualizarse en 2025
con el iOS 19 y la serie de iPhone
12 tendrá su última actualización
con iOS 20 en el año 2026.
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Qué pasa si no actualizo mi iPhone a iOS 17
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MEDIO MARATON

Daniela García brilló
con la rama femenil
del medio maratón 

Por Ángel Castillo
DURANGO, DGO.

Emocionante Medio Maratón de
la Libertad de Expresión en su 30
edición, que tuvo lugar en las
calles principales de Durango
este domingo 11 de junio desde
las 7:00 horas. La competencia
reunió a corredores de élite y
aficionados en una verdadera
fiesta deportiva.

DANIELA
En la categoría de 21K Femenil

Libre, Daniela García Vélez brilló
en el primer lugar, dejando un
tiempo de una hora 17 minutos y
51.1 segundos. No muy lejos,
Gesabwa Beatriz Kemunto
demostró su destreza al asegurar
el segundo lugar con un tiempo

de una hora 18 minutos y 19.7
segundos. Caroline Kiptoo
también impresionó al llegar en
tercer lugar con un tiempo de una
hora 18 minutos y 43.4 segundos.

ELLAS 
En la categoría de 21K Femenil

Master, Angy Chavira Alemán se
destacó al asegurar el primer
lugar con un tiempo de una hora
32 minutos y 43.5 segundos.
Karla Daniela Garza Ramírez no
se quedó atrás y se llevó el
segundo lugar, seguida de cerca
por María Goretti Abarca Fraire en
el tercer puesto.

La categoría de 21K Femenil Sub
Master fue altamente
competitiva, pero Karla Alejandra
Aviña Medina logró imponerse en
el primer lugar con un tiempo de
una hora 40 minutos y 4.8
segundos. Mónica Pamela
Ruvalcaba Jáquez y Jenny
Froundelin demostraron su
habilidad al obtener el segundo y
tercer lugar, respectivamente.

EExxiittoossaa  eeddiicciióónn  3300  ddee  llaa
LLiibbeerr ttaadd  ddee  EExxpprreessiióónn  
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En la categoría de 21K Femenil
Veteranos, Ana Margarita Ramos
Sotelo se consagró como la
ganadora con un tiempo de una
hora 37 minutos y 35.5 segundos.
Claudia Elena Irazoqui Ayala y
Tania Alarcón Henao completaron
el podio en la segunda y tercera
posición, respectivamente.

En la categoría de 21K Femenil
Veteranos Plus, la tenacidad de
María Leticia Jiménez Lucero le
valió el primer lugar con un
tiempo de dos horas 26 minutos
y 45.7 segundos. María López
Centeno y Verónica Rosales
Lascano también mostraron su
resistencia al asegurar el segundo
y tercer puesto en la categoría.

LOS VARONES
En la rama masculina, la

categoría de 21K Varonil Juvenil
vio el dominio de Ángel Bautista,
quien se llevó el primer lugar con
un tiempo de una hora 12
minutos y 27.4 segundos.
Santiago Aguilar Cavada y Kevin
Allan Solís Camacho demostraron
su habilidad y se ubicaron en el
segundo y tercer puesto,
respectivamente.

En la categoría de 21K Varonil
Libre, Everardo Moreno Cortez se
alzó con la victoria al completar
el recorrido en una hora cinco
minutos y 11.1 segundos.
Geoffrey Kenisi Bundi y Gesabwa
Rodgers Ondati se llevaron el

segundo y tercer puesto,
respectivamente, en una
competencia muy reñida.

La categoría de 21K Varonil
Master vio a Eduardo Ibanir
Calderón Nevárez como el
ganador indiscutible, con un
tiempo de una hora 19 minutos y
54.5 segundos. Juan Alvarado
Méndez y José

Ángel De la Rosa Torres también
destacaron al obtener el segundo
y tercer puesto en la categoría.

En la categoría de 21K Varonil
Senior, Severo Sánchez Velázquez
se llevó los honores al registrar
un tiempo de una hora, 47
minutos y 26.3 segundos. José
Alfredo Gallegos Álvarez y Mario

Sarmiento García completaron el
podio en la segunda y tercera
posición, respectivamente.

Por último, en la categoría de
21K Varonil Sub Master, Leandro
Minora Ramos se mostró
imbatible al registrar un tiempo
destacado en el primer lugar.
Fernando Medel González y
Víctor Rivera Pérez también
demostraron su habilidad y se
ubicaron en el segundo y tercer
puesto, respectivamente.

En la categoría de 21K Varonil
Veteranos, Jesús Morales Arévalo
se llevó el primer lugar con un
tiempo de una hora 27 minutos y
18.9 segundos. Édgar Meraz Díaz
y César Terrazas Bencomo

también mostraron su resistencia
y se ubicaron en el segundo y
tercer puesto, respectivamente.

En la categoría de 21K Varonil
Veteranos Plus, Rito Hernández
Meléndez se destacó al asegurar
el primer lugar con un tiempo de
una hora 34 minutos y 33.7
segundos. Gerardo Álvarez Haro
y Pedro Frayre Pérez completaron
el podio en la segunda y tercera
posición, respectivamente.

El Medio Maratón de la Libertad
de Expresión en su 30 edición fue
un verdadero éxito, donde los
participantes dieron lo mejor de
sí mismos y dejaron en alto el
espíritu deportivo. 
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Por Ángel Castillo
DURANGO, DGO 
En la última jornada del Norceca

Final Four Durango 2023, la
selección de República
Dominicana demostró su
dominio en la cancha al vencer a
Guatemala en tres emocionantes
sets. El equipo dominicano se
llevó el título de manera

contundente, mostrando un
juego sólido y efectivo.

En el primer set, República
Dominicana se impuso con un
marcador de 25 a 21 sobre
Guatemala. Ambos equipos
salieron a la cancha con
determinación, buscando tomar
la ventaja desde el inicio. Sin
embargo, fue la selección

dominicana la que logró imponer
su ritmo y controlar el juego,
aprovechando los errores del
equipo guatemalteco para tomar
la delantera y llevarse el primer
set. En el segundo set, República
Dominicana mantuvo su nivel y
consolidó su dominio en el
partido. Con un marcador de 25 a
20 a su favor, el equipo

dominicano mostró su poderío en
la cancha, combinando una sólida
defensa con ataques efectivos.
Guatemala luchó por mantenerse
en el juego, pero no pudo
contener el juego ofensivo de sus
oponentes.

En el tercer y último set,
República Dominicana continuó
su arrollador desempeño y se

llevó la victoria con un marcador
de 25 a 21 sobre Guatemala. El
equipo dominicano mostró un
juego equilibrado, con una
combinación de defensa sólida y
ataques precisos. Guatemala
intentó reaccionar y acortar la
brecha, pero no logró superar la
eficiencia y la determinación de
sus oponentes.

RReeppúúbblliiccaa  DDoommiinniiccaannaa
ddeerrrroottóó  aa  GGuuaatteemmaallaa



29WWW.CONTEXTODEDURANGO.COM.MX
LUNES 12 DE JUNIO DEL 2023 DEPORTES

VOLEIBOL

Por Ángel Castillo
DURANGO, DGO

En un emocionante y reñido
encuentro, la selección de México
se proclamó campeona del
Norceca Final Four Durango 2023
al vencer a Puerto Rico en una
serie de sets vibrantes. El equipo
mexicano demostró su fortaleza
y calidad en la cancha,
asegurando su lugar en la
Challenge Cup.

El primer set fue muy
disputado, con ambos equipos
luchando por imponer su juego.
Sin embargo, fue Puerto Rico
quien logró tomar la delantera y
se llevó el primer set con un
marcador de 25 a 20 sobre
México. A pesar de los esfuerzos
del equipo mexicano, los
puertorriqueños supieron
mantener su ventaja y cerraron el
set a su favor.

En el segundo set, México
reaccionó y mostró su mejor
versión en la cancha. Con un
juego más sólido y una mayor
efectividad en los ataques, el
equipo mexicano logró revertir la
situación y se llevó el set con un
marcador de 25 a 22 sobre Puerto
Rico. La afición local se emocionó
con la destacada actuación de sus
jugadores y comenzó a
vislumbrar la posibilidad de la
victoria.

El tercer set fue un verdadero
espectáculo por parte de México.
Con una gran determinación y un
juego impecable, el equipo
mexicano dominó a Puerto Rico y
se llevó el set con un contundente
marcador de 25 a 18. Los
jugadores mexicanos mostraron
una excelente coordinación y un
elevado nivel de juego, dejando
claro su objetivo de coronarse
como campeones.

Sin embargo, Puerto Rico no se
dio por vencido y luchó con todas
sus fuerzas en el cuarto set. Con
un desempeño sólido y una
estrategia efectiva, el equipo
puertorriqueño se impuso a
México con un marcador de 25 a
22, forzando así un quinto y
definitivo set. La tensión en el
ambiente era palpable mientras
ambos equipos se preparaban
para el desenlace.

En el último set, México

demostró su temple y
determinación. Con una gran
actuación colectiva y un juego
inteligente, el equipo mexicano
logró imponerse a Puerto Rico
con un marcador final de 15 a 12.
La afición estalló en júbilo al ver
a su equipo levantar el trofeo de
campeón en su propia casa.

Con esta victoria, México no
solo se consagró como campeón
del Norceca Final Four Durango
2023, sino que también obtuvo su
boleto para la Challenge Cup, un
torneo internacional de alto nivel.
El equipo mexicano ha
demostrado su calidad y su
potencial en esta competencia,
dejando en claro su objetivo de
seguir creciendo y representando
al país de la mejor manera en
futuros desafíos.

La actuación destacada de
México en el Norceca Final Four
Durango 2023 ha dejado una
huella en el mundo del voleibol.
Los jugadores mexicanos han
demostrado su talento y
compromiso, y ahora tienen la
oportunidad de enfrentarse a
otros equipos de renombre en la
Challenge Cup. La afición
mexicana celebra este triunfo y
espera con ansias los próximos
desafíos que enfrentará su
selección en busca de más éxitos
en el deporte de la red alta.

MMééxxiiccoo  ssee  ccoorroonnaa  ccaammppeeóónn  ddeell   NNoorrcceeccaa  FFiinnaall   FFoouurr
DDuurraannggoo  22002233  yy  ssee  ccllaassiiffiiccaa  ppaarraa  llaa  CChhaalllleennggee  CCuupp



Viajan a Nuevo León
en busca de seguir
con la buena racha 
Por Ángel Castillo
DURANGO, DGO.

Los Reyes de la duela se
levantaron con fuerza y
defendieron su castillo en una
noche llena de magia y
emociones. Enfrentando a los
Diablos Negros, el equipo local
brilló con una actuación
destacada de sus jugadores
extranjeros, Anthony Jones y
Anderson Lloyd, quienes
lideraron el marcador con su
destreza y habilidad.

El partido, disputado en la
noche del sábado 10 de junio,
prometía ser intenso luego del
último encuentro de los Reyes en
el infierno. Desde el inicio, el
equipo local saltó a la cancha con

autoridad, mostrando
determinación y compromiso
ante su afición. El capitán del
equipo dio el ejemplo al abrir el
marcador, estableciendo el tono
del juego. Los locales no
defraudaron y se mantuvieron
firmes, cerrando el primer cuarto
con una ventaja de cuatro
puntos, 29 a 25.

En el segundo cuarto, los
visitantes mostraron cierta
desesperación al tener
dificultades para encestar.
Aunque los hermanos Gonzales
intentaron impulsar a los Diablos,
sus esfuerzos no fueron
suficientes. Los Reyes se
mantuvieron al frente, ampliando
la brecha a 10 puntos al finalizar
el cuarto, con un marcador de 49
a 39.

Tras el descanso, fue David
López, jugador con el número 1
de los Reyes, quien se destacó en
la cancha, luchando por cada

balón y aportando 7 puntos en el
tercer cuarto. Gracias a su
desempeño, el equipo local
extendió su ventaja a 15 puntos,
cerrando el cuarto con un
marcador de 66 a 51.

En el último cuarto, los Reyes se
mostraron más relajados y dieron
oportunidad a los jóvenes
talentos del equipo, quienes
encendieron al público con su
energía y entrega. Además,
Anderson sorprendió con dos
espectaculares clavadas que
hicieron vibrar el castillo. De esta
manera, los Reyes se llevaron la
victoria y los puntos en disputa.

Cabe mencionar que la próxima
parada de los Reyes será en
tierras regias, donde se
enfrentarán a los Stars en lo que
promete ser otro emocionante
encuentro. Los Reyes confían en
mantener su racha ganadora y
seguir defendiendo su castillo con
orgullo y determinación.
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RReeyyeess  iinniicciiaann
mmuuyy  bbiieenn



TEPIC, NAYARIT.- 
En el segundo escalón de las tres

modalidades, se colocó la
duranguense Rosa Alyn Rivas
Montes en la disciplina de
Halterofilia, donde registró una
gran actuación, levantando un
total de 175 kgs, enalteciendo
#ElValorDeNuestraGente en esta
justa nacional a la que asistieron
con el respaldo del Gobierno de
Esteban Villegas Villarreal.

Es en el Auditorio Amado Nervo
de la capital nayarita, donde se
desarrolla esta disciplina y que
dio inicio con la rama femenil,
siendo en el segundo día de
actividades donde las
representantes de Durango
tuvieron participación.

Dentro de la categoría Sub-17
con 76 kgs., Rosa Aylin Rivas
inició su camino al podio con un
Arranque de 75 kgs., en su
primera oportunidad, para la
segunda agregó 2 kilos más a la
barra probando su capacidad con
un buen levantamiento y para la
tercera, quiso cerrar con los 80
kgs., sin embargo, fue un reto
complicado, por lo que cerró con
los 77 kgs.

Para la modalidad de Envión, la
primera prueba la solicitó en los
95 kilos, levantamiento que
requirió toda su concentración

para realizarlo de manera
positiva; para el segundo, se
colocaba la barra en los 98 kgs.,
siendo el tiempo permitido el que
terminó antes de que ella pudiera
realizar su ejecución, llegando
entonces la tercera y última
oportunidad, en la que los
mismos 98 kgs., fueron el cierre
de su participación. 

Con ambos pesos, Rosy levantó
un total de 175 kilos con lo que se
hizo acreedora a la medalla de
plata en las 3 modalidades,
siendo superada por la
representante de Jalisco Camila
Cervantes, el bronce le
correspondió a Yesenia Pat de
Yucatán en arranque y totales,
Laura Rodríguez de Guanajuato
completó el podio en envión,

Ángeles Alexa Hernández se
colocó en el séptimo

Por su parte, Alexa Hernández
de la categoría Sub-15  64
kilogramos se posicionó en el
7mo. Lugar, registrando un total
de 98 kilos, con 43 en el
Arranque, donde intentó en dos
ocasiones levantar los 47 kgs., sin
tener éxito, mientras que en
Envión puso a prueba su destreza
con los 57 kilos, fallando en el
segundo y tercer intento, por lo
que cerró con los 55 kilos
iniciales.
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TTrreess  ddee  ppllaattaa  ddee  RRoossyy  RRiivvaass
ppaarraa  DDuurraannggoo  eenn  hhaalltteerrooffiilliiaa  



DURANGO, DGO.
Con una nutrida presencia de

servidores públicos, auditores,
profesionales del derecho,
catedráticos, alumnos y sociedad
civil, este sábado 10 de junio se
dio por concluido el Seminario en
Ética, Integridad y Anticorrupción
organizado por el Consejo de
Participación Ciudadana del
Sistema Local Anticorrupción y la
Facultad de Derecho y Ciencias
Políticas de la Universidad Juárez
del Estado de Durango con la
participación de Noel Díaz
Rodríguez, Fiscal Especializado en
Combate a la Corrupción.

El fiscal especializado acudió a
las instalaciones de la Fader y
Cipol en donde presentó la
ponencia “Delitos por hechos de
corrupción y denuncia
ciudadana”, en la cual expuso la
dimensión del fenómeno global
de la corrupción y los daños que
ocasiona en México y Durango y
compartió con el auditorio un
estudio detallado de los delitos
por hechos de corrupción
tipificados en la legislación penal,
la obligación y maneras de
denunciar, así como las medidas
de protección de los denunciantes
establecidas en la ley.

Fueron más de 250 personas
que siguieron esta sesión de
manera presencial y en línea de
Durango y otras entidades
federativas como Estado de
México, Guerrero, Jalisco, Nayarit,
Zacatecas, Guanajuato, Tabasco,
Oaxaca, Baja California, Baja
California Sur, Veracruz, Morelos,
Coahuila, CDMX y Nuevo León.

Algunas de las cifras dadas a
conocer, en cuanto a los tipos de
delitos más denunciados ante la
Fiscalía Anticorrupción, destacan:
Uso Ilegal de la Fuerza Pública y
Abuso de Autoridad con 174
carpetas de investigación
abiertas, lo que representa el
20.47 por ciento de un total de
853; le sigue el delito de
Incumplimiento, Ejercicio
Indebido y Abandono del Servicio
Público con 135 carpetas, lo cual
es el 15.88, por ciento; los Delitos
cometidos en el ámbito de la
Administración de Justicia y
contra la adecuada Impartición
de Justicia suman 128 carpetas de
investigación, que equivale a
15.05 por ciento; luego Cohecho
con 92 carpetas que es un 10.82
por ciento y Peculado con 67

carpetas, lo que representa un
7.88 por ciento.

Al finalizar la intervención del
Fiscal especializado, Sandra Díaz,
presidenta del Consejo de
Participación Ciudadana del
Sistema Local Anticorrupción, así
como los consejeros Keops Torres
y Laurencia Soto hicieron entrega

de un reconocimiento al ponente
y resaltaron la importante
coadyuvancia de la institución de
procuración de justicia que
representa con el Sistema Local
Anticorrupción, en la tarea de
difundir y promover la ética
pública e integridad y el combate
a la corrupción.
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Cierra seminario en ética,
integridad y anticorrupción
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